

NECROLOGIA

Don Ramón Frade

El día 30 del mes de abril del año en curso, falleció en su residencia de Cayey de Muesas, isla de Puerto Rico, el conocido pintor y dibujante don Ramón Frade de León, quien pasó varios años residiendo en esta ciudad, en unión del comerciante español don Nemesio Laforga, y como empleado de la oficina del *Cable Francés*. Hace algunos años hizo donación a la Academia Dominicana de la Historia de un cuadro que copia fielmente a la antigua ciudad de Santo Domingo vista desde Villa Duarte, a cuya gentileza correspondió esta institución otorgándole una medalla de oro.

Frade concurrió con don José C. Pérez a la fundación del quincenario *El Lápiz*, fundado el 18 de enero de 1891, publicación que se sostuvo un año, y de la cual fué dibujante y grabador muy cele-

brado. En dicha publicación aparecieron numerosas caricaturas de tipos populares y retratos hechos a pluma de Campoamor, de Valera, de Caro, de la Pardo Bazán, del doctor Arvelo y de varios distinguidos dominicanos, tales como José Gabriel García, Félix María del Monte, Nicolás Heredia, José Joaquín Pérez, Fernando Arturo de Meriño, Francisco C. Ortea, Emiliano Tejera, Francisco Gregorio Billini, Manuel de Jesús de Peña y Reinoso, José Reyes, Manuel de Jesús Rodríguez, Monseñor Roque Cocchia y otros. Frade dejó muy buen recuerdo en nuestro país, lo mismo que en Cuba, Venezuela y en otros países en donde transcurrió gran parte de su vida. Había nacido en la mencionada villa de Cayey el día 6 de febrero de 1875, siendo hijo del asturiano don Ramón Frade y de doña Joaquina de León puertorriqueña.

Doctor Luis Heriberto Valdez

El día primero del mes de agosto del año en curso pasó a mejor vida en su residencia de la calle 30 de Marzo, barrio de San Carlos Borromeo, de esta ciudad, el talentoso conferencista dominicano don Luis Heriberto Valdez y Pimentel, valioso elemento intelectual de nuestra juventud de vanguardia, quien consagró largas vigiliias al estudio de los usos y costumbres de nuestros aborígenes, así como a la etnografía de la población de nuestra Isla. Algo de los frutos de sus observaciones solía ofrecerlos en forma de charlas y conferencias en diversos círculos culturales, tales como los salones de la *Librería Dominicana*. Su conferencia acerca de *Razas y subrazas dominicanas* despertó vivísima atención y mereció los mejores comentarios. Sobre los problemas que ofrece la convivencia en la antigua Quisqueya de dos pueblos tan diferentes, escribió un breve ensayo que

dió a la stampa en una hoja suelta, sin fecha y sin pie de imprenta, debajo del siguiente nombre como título: *Ulises Heureaux*. Lamentablemente no recogió ni en libros ni en folletos los frutos de su vigorosa pluma y solamente publicó breves artículos y fragmentos de estudios en algunas revistas nacionales. Solía discurrir animadamente acerca de personajes y hechos de la historia Patria. Era muy dado al estudio y el 14 de diciembre de 1925 se recibió de Licenciado en Medicina y Cirugía en la Universidad de Santo Domingo.

Luis Heriberto Valdez vió la primera luz en la antigua villa de San Carlos, extramuros de esta Capital, el día 13 de diciembre del año 1895. Era hijo del doctor don Heriberto Valdez Soto, fallecido hace ya un lustro, y de doña Leonor Antonia Pimentel y Melo, viuda Valdez, de ascendencia patricia.

